

De esta fecha es la noticia más antigua que tenemos de esta jurisdicción por los documentos que hemos encontrado en el archivo del Ayuntamiento de Remedios.

En el libro de actas de 1722 a 1734, se lee, donde trata de las haciendas del P. José González de la Cruz, lo que sigue:

«En el Archivo de Santa Clara hay un legajo que parece ser el inventario de las Hdas. del Capitán Diego de la Coloma y en una de sus cláusulas dice: En Hato sitio de ganado menor de serda nombrada Yaguajay en 25 de marzo de 1645 su merced el dho. señor Diego Diaz Alcalde ordinario en presencia del Escribano se hizo el inventario de los bienes y esclavos y demás cosas de ingenio que hay en dicha Hda. en la forma siguiente: Previamente dicho hato y sitio nombrado Yaguajay linda con el sitio nombrado San Agustín y Guainabo, Hdas. del dicho Diego de Coloma Fun... una casa grande de vivienda, bufete, mesa, sillas armarios, cosina grande, gallinero, tres casas viviendas de esclavos, un cepoo, una casa purga, una casa de repartir azúcar, un negro maestro de azúcar nombrado Mateo Ambuica de cuarenta años, una negra, una mujer nombrada Gracia Angola de treinta años con varios hijos, otros negros, un trapiche desarmado con lo que le pertenece de tres masas con un rompido, tres arcos de masas de trapiche, uno o dos tachos grandes de cobre de ingenio, tres peroles de cobre, tres espumaderas, remillones, bastidores, dos candiles grandes de cobre, doscientas veinte y seis formas de hacer azúcar, canoas, romana, una casa de molienda caída, otra de candela caída, hachas, azadones, barrenos, azuelas, sierra/ cepillo, hierro de herrar caballos, mulos y mulas, caballos, platanales, estancia con tres tablas de yuca, tres cañaberales, gallinas, perros, &. Prestó juramento Mateo Ambuica que estaba por mayordomo.»

La certificación de la autenticidad de este documento la dió en Santa Clara, el alcalde Estéban Díaz de Acebedo, el diez y siete de noviembre de mil seiscientos noventa y seis, a pedimento de Francisco Sarduí, de Remedios.

De ese testimonio se deduce que el alcalde ordinario de Remedios en 1645 era Diego Díaz. Que había alguna riqueza agrícola en la fértil zona de Yaguajay donde dicho capitán Coloma o Coloma, suministraba abundante carne para la Florida, como se dice más adelante.